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VIERNES 22 DE OCTUBRE, 2010 

 

 

 

PRIMERAS PLANAS 

 

 PERFORA SINDICATO DE FINANZAS DE PEMEX 

 

PONEN CANDADO AL USO ELECTORAL DE MAESTROS 

 EU DESPLIEGA EN JUÁREZ “ASESORES DE INTELIGENCIA” 

 

LLAMAN A LUJAMBIO SECRETARIO NINI; “NI EXPLICA NI 
CONVENCE” 

 LOS 16 DELEGADOS SE REBELAN CONTRA AGANDALLES DEL GDF 

 EL FISCO NO APOYARÁ A MEXICANA 

 RIESGOS EN FINANZAS POR EXCESO DE LIQUIDEZ 

 

COFETEL ENTRA EN QUITE PARA RESOLVER APAGÓN 

 

CADENA PERPETUA A SECUESTRADORES Y MULTIHOMICIDAS EN 
CHIHUAHUA 

 CADENA PERPETUA A SECUESTRADORES 

 ¡AK-PULCAZO! 

 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA 

DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/10/10 CLUB DEL LECTOR ON LINE 

 

BRIAN CHAMBOULEYRON REALIZARÁ GIRA EN MÉXICO 

Notimex 

La guitarra y potente voz del compositor argentino Brian Chambouleyron recrearán 
versiones muy personales de piezas tradicionales de tango y música popular argentina, 
durante la gira que realizará en México, del 3 al 10 de noviembre próximo. En su visita, 
Chambouleyron ofrecerá su programa “Extranjero”, en el que rescata las raíces 
culturales y tradicionales de Argentina a través de “un paseo musical autobiográfico”, se 
informó en un comunicado. 

Ofrecerá su primera presentación el 3 de noviembre, en la Universidad del Claustro de 
Sor Juana, en el Centro Histórico de esta ciudad, donde deleitará a sus seguidores con un 
amplio repertorio que incluye material de sus tres producciones discográficas. El 5 de 
noviembre ofrecerá un recital en el Auditorio Lauro Aguirre, de la Universidad 
Pedagógica Nacional; al día siguiente, se presentará en Cuernavaca, Morelos, y cerrará 
con broche de oro su gira por México el 10 de noviembre en un foro de la capital del país. 

Maestro y compositor, Chambouleyeron es considerado uno de los principales 
exponentes de la nueva generación de artistas del tango y la música popular argentina. 

En su disco “Chambouleyron le canta a Gardel” transitan temas clásicos del inmortal 
icono del tango, con arreglos propios que dan cuenta de la creatividad y talento que 
posee. “Voz y guitarra” ofrece un amplio repertorio de géneros y estilos tradicionales 
rioplatenses. En este disco, el cantautor adopta el formato de juglar sólo con su guitarra, 
para recrear versiones muy personales de piezas tradicionales de tango. 

Su tercera producción discográfica, titulada “Tracción a sangre”, incluye algunos clásicos 
de tangos y música tradicional argentina con el formato voz y guitarra, en versiones 
originales. El músico, que ha sido nominado a los premios Clarín Espectáculos como 
mejor artista de música popular (2002), se ha presentado con gran éxito en el Festival 
Internacional de Tango de Porto Alegre. Así como en el Festival Romaeuropa, en la 
Cumbre Mundial del Tango de Granada; el Festival Buenos Aires en París, en el Teatre 
National de Chaillot, y en el Festival de Reimsheid, Alemania. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/10/10 CORREO ILUST 4 

 

EN RECUERDO DE LA PROFESORA ELVIA ZÚÑIGA LÁZARO 

La Asociación Palabra y Realidad del Magisterio AC convoca a todas las organizaciones 
sociales, sindicales, maestros, alumnos, compañeros y amigos a reunirnos el domingo a 
las 10 horas en el Auditorio 1º de Junio, ubicado en Belisario Domínguez 35, colonia 
Centro, cerca del Metro Allende, para organizar el homenaje póstumo de la profesora 
Elvia Zúñiga Lázaro, maestra comprometida con los grupos más vulnerables de este país, 
defensora de los derechos humanos, sindicalista solidaria con otros gremios, formadora 
de generaciones de maestros de grupo y directores pugnando por la defensa de una 
educación pública, científica y gratuita. 

María Guadalupe Sánchez Corona 
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RESUMEN 

 

EDUCACIÓN SUPERIOR 

* Profesionistas mexicanos emigran a EU en busca de oportunidades 

La Jornada: Frente a las condiciones del desempleo, subempleo y bajos salarios, 125 mil 
profesionistas con grados de maestrías y doctorado en México han emigrado a EU. Un 
análisis de la Subsecretaría de Educación Superior sobre el mercado laboral de 
profesionistas, difundió este año, revela que 465 mil personas que concluyeron su 
licenciatura también han optado por laborar fuera del país, al igual que 275 mil 
profesionales asociados. (Pág. 41) 

* Rector de la UNAM dice que México debe acabar con el analfabetismo antes de 
festejar 

Excélsior: México primero debe acabar con el analfabetismo y luego de festejar los 100 
años del inicio de la Revolución y los 200 años del comienzo de la Independencia, expreso 
el rector de la UNAM, José Narro Robles, en la Bolsa Mexicana de Valores. (Pág. 23-A) 

* Rector de la UAG solicita un incremento al subsidio para esa casa de estudios 

Milenio: El rector de la Universidad Autónoma de Guerrero, Ausencio Villegas Arrizón, 
solicitó un incremento al subsidió de más de mil millones de pesos y denunció que hay 
funcionarios del gobierno estatal, así como organizaciones que han despojado a la 
institución de sus patrimonio territorial. En Chilpancingo, el jefe de la administración de la 
UAG señaló que en los últimos 10 años, la casa de estudios ha aumentado 19 licenciaturas, 
a pesar de que la SEP no ha autorizado ninguna plaza de manera adicional, “lo que abre 
un enorme boquete en las finanzas de la institución”. (Pág. 27) 

* Gobernador de León se compromete a invertir para la tercera fase del IPN 

El Sol de México: El gobernador del León, Guanajuato, Juan Manuel Oliva Ramírez, se 
comprometió a invertir 53 millones de pesos para la tercera fase del IPN que constará de 
seis edificios, un auditorio, aulas multifuncionales y dos laboratorios más, esto en el 
marco de la estrega de la segunda fase de instalaciones de esta institución educativa; se 
construirán entre el 2010-2011. (Pág. 7-Bajío) 
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SEP 

 

* Comparecencia del Secretario de Educación ante la Cámara de Diputados 

La Jornada: El Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, no ofreció ayer a los 
diputados respuestas precisas sobre el gasto en los festejos del Bicentenario del inicio del 
Independencia, en una actitud que le mereció del priísta David Hernández Vallín la 
definición de “secretario nini: ni convence ni explica ni justifica”. Y ante la crítica de que la 
celebración fue una “cátedra de despilfarro”, Lujambio reviró: “Son excesos 
hipotéticos”.  

Reforma: El funcionario expuso los programas realizados y aseguró que están en curso 14 
revisiones a los gastos por parte de la ASF, la SFP y despachos privados. 

El Financiero: El secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, acusó a los diputados 
federales de actuar “con irresponsabilidad al hacer afirmaciones y descalificaciones sobre 
los gastos para la conmemoración del Bicentenario y Centenario de la historia mexicana 
“basado sólo en rumores”, porque –sostuvo– “no hay despilfarro”. Y añadió: “No son 
gastos, son una inversión para la cultura mexicana”. Reclamó que “no encuentro en sus 
afirmaciones sustento alguno”. Expuso que “todos los actos y erogaciones son 
transparentes”, al tiempo que reconoció que el fideicomiso de la conmemoración es de 
dos mil 900 millones de pesos.  

La Jornada: Ayer, la comparecencia de Lujambio ante la Comisión Especial que sigue el 
gasto por el Bicentenario se volvió ríspida, según los reporteros Enrique Méndez y 
Roberto Garduño. Las críticas de Hernández Vallín y de Martín García Avilés (PRD) 
provocaron que Lujambio golpeara la mesa con su índice derecho mientras respondía: 
“¡No, no ha habido despilfarro!”. 

Reforma: Como coordinador de los festejos, recibió numerosas críticas y 
cuestionamientos en particular por legisladores del PRI, PRD, PVEM, sobre la utilización 
del gasto, así como del Convergencia.  

La Jornada: Los legisladores le demandaron entregara la copia de los contratos con 
empresas privadas que asesoraron al gobierno de Felipe Calderón y Lujambio los remitió 
al ISSSTE o al Turissste para solicitar estos documentos. “Yo no soy quien deba 
enviárselos. Eso no está en mi resorte”, alegó.  
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Asimismo, reconoció que es su responsabilidad el retraso en el levantamiento de la Estela 
de Luz en Chapultepec, porque fue él quien decidió que se detallara el estudio sobre la 
profundidad de la cimentación y el peso para resistir la velocidad del viento y el 
movimiento telúrico de la pieza. Hernández Villalín resaltó que el gobierno de Felipe 
Calderón anunció la distribución de libros sin contenido, y Lujambio Irazábal, así como 
diputadas del PAN, atribuyeron el comentario del legislador a Viaje por la Historia de 
México, de Luis González y González. (La Jornada Ocho Columnas y 5, Reforma 25-
Cultura, 5-A, El Universal 5-A, Excélsior 5-A, El Sol de México 13-A, Ovaciones 3-A, La Prensa 
17, Impacto 8, La Razón 7, El Gráfico 12 El Financiero PP y 39, La Crónica 4, La Prensa 17, 
Uno más Uno PP y 5) 

* Secretario de Educación Pública habla sobre el gasto del Bicentenario 

Uno más Uno: En la comparecencia del secretario de Educación, Alonso Lujambio, donde 
se habló de la inversión que hubo para la conmemoración del Bicentenario de la 
Independencia, las 14 auditorías que expresó el Titular de la SEP y las críticas de los 
legisladores priístas, e indica “por ello este debate inútil por parte de los priístas, 
buscaron y trataron de descalificar un enorme trabajo que se hizo para estos festejos. 
Porque los apoyos no sólo se hicieron a nivel federal, sino también hubo apoyos para 
algunos estados golpeados por las inundaciones. Lo que sepulta las críticas mal 
fundamentadas”. (Pág. 2) 

* Despilfarro Justificado.-Rocha 

La Jornada: En su cartón, dibuja al secretario de Educación, Alonso Lujambio, quien en 
medio de una lluvia de dinero, expresa: “Es que lo único que sabemos de historia de 
México es que los héroes salen retratados en los billetes”. (Pág. 10) 

* Modifican la Ley General de Educación 

El Universal: El Senado modificó la Ley General de Educación para transparentar el padrón 
de maestros e incluir contenidos sobre prevención del delito en programas escolares, 
entre otros cambios. Con la reforma, se obliga por primera vez a los gobernadores y a la 
SEP a transparentar la información de la actividad que realiza cada docente dentro y 
fuera de los planteles. Las autoridades deberán crear el Sistema Nacional de Información 
Educativa y el padrón de maestros, alumnos, centros escolares e instituciones educativas, 
que cual deberá ser público.  
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Milenio: La presidenta de la Comisión de Educación, Teresa Ortuño (PAN), dijo que ahora 
la SEP y dependencias estatales tendrán más elementos para acreditar la trayectoria, 
formación y desempeño de los profesores de educación básica.. Lamentó que la Cámara 
de Diputados le haya quitado el término de que la evaluación sería en conocimientos, 
habilidades, destreza y, en su caso, desempeño profesional frente al grupo, para dejar 
que será sólo con base en la evaluación, ya no dice quién la hará y en qué condiciones.  

Reforma: Senadores del PAN, PRI, PVEM, PT, Convergencia y Nueva Alianza se 
congratularon de la aprobación de la reforma. Desde la tribuna, el senador petista 
Ricardo Monreal alertó sobre la necesidad de que la SEP aproveche los cambios legales 
para informar con claridad sobre el número de maestros que cobran como docentes, 
pero que están comisionados para labores sindicales o políticas. El senador Rafael Ochoa 
Guzmán, también dirigente del SNTE, destacó que el padrón nacional cerrará el paso a los 
ataques sistemáticos en contra de “una persona de distraer a los maestros para usarlos 
en tareas políticas, porque son los gobernadores quienes lo usan en actividades distintas 
a la docencia. 

El Economista: Por la noche, los senadores aprobaron el estímulo fiscal para la 
producción teatral propuesto por la senadora María Rojo (PRD), que consiste en entregar 
hasta 50 millones de pesos en estímulos fiscales a través del ISR, a quienes produzcan 
teatro.(El Universal Ocho Columnas y 4-A, El Economista PP y 37, El Universal 4-A, Milenio 
9, Reforma 9-A, Milenio 9, La Jornada 41, Excélsior 24-A, Impacto 9, El Economista 5) 

* Secretario de Educación Pública celebró las reformas educactivas 

El Universal: El secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio Irazábal, celebró la 
aprobación a las reformas a la Ley General de Educación, puesto que afirmó que con ello 
se inició la construcción de un sistema que “le dará transparencia y claridad” a la 
educación básica en México, a casi 20 años de iniciado el proceso de descentralización del 
servicio que atiende a 25 millones de niños de preescolar, primaria y secundaria. En 
entrevista con El Universal dijo que la reforma adquiere importancia especial debido a que 
“de algún modo le da sustento jurídico al concurso de plazas docentes que arrancó en 
2008 como lo planteó la Alianza por la Calidad de la Educación”, firmada con el SNTE en 
2008. (Pág. 4-A) 

* En Privado.- Joaquín López Dóriga 

Milenio: En el apartado Retales, comenta: “Francisco Ramírez Acuña ya no va por la 
sucesión presidencial; ahora va por la del PAN para ganar la Presidencia, dice, con su 
candidato.  
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Mencionó a Josefina Vázquez Mota, Ernesto Cordero, Alonso Lujambio, Santiago Creel, 
Javier Lozano y los gobernadores de Jalisco y Guanajuato”. Asimismo, expresa que el 
Presidente Felipe Calderón “no pudo inaugurar el Parque Bicentenario el 15 de 
septiembre porque no lo terminaron, y lo pospuso para el próximo 19. Pero Semarnat 
aún no formaliza la entrega a Fonatur. ¿Hay algún problema?” (Pág. 3) 

* Vanguardia Política.- Carolina Navarrete 

El Sol de México: Indica que Francisco Ramírez Acuña reconoció que su partido se ha 
quedado rezagado en la carrera por el 2012. Si bien el ex presidente de la Cámara de 
Diputados habló de posibles aspirantes como los secretarios de Educación, Alonso 
Lujambio; Hacienda, Ernesto Cordero y del Trabajo, Javier Lozano, lo cierto es que ni él 
mismo los “destapó” ni siquiera un poco convencido. Es más por ahí se dice en los 
corrillos del Palacio de Covián se quiere “foguear” a Francisco Blake para colocarlo en el 
arrancadero. ¿Será? La realidad es que Acción Nacional, desde el poder, ha cometido 
demasiados errores. (Pág. 12) 

* Educar, ¿para qué? .- Guillermo Knochenhauer 

El Financiero: Menciona la “mala calidad de la educación básica”, la deserción escolar y el 
aprendizaje de alumnos que no los prepara, ya que no saben leer y “menos razonar, 
según las pruebas PISA que se aplican al tercero de secundaria”. Además, refiere que la 
OCDE indicó mejorar la calidad de las escuelas mexicanas al gobierno. “Aunque no lo hará 
ahora, por lo que el secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, advirtió: La 
dificultad son los consensos”. Comenta que “es el gobierno el que debería definir lo que 
hay que esperar de la educación… y digo debería, porque el gobierno ha abandonado su 
obligación en manos del SNTE que comanda Elba Esther Gordillo… En otras palabras, el 
gobierno ha abandonado el proyecto educativo, que sólo el Estado puede implementar”. 
(Pág. 27) 

* Gobierno Federal apelará en contra del decreto del Presidente 

El Financiero: El Gobierno Federal apelará la admisión que hizo la SCJN de las 
controversias constitucionales interpuestas en contra del decreto del Presidente Felipe 
Calderón que adelanta el apagón analógico 2015. También fueron notificados a la 
Presidencia de la República, los secretarios de Comunicaciones y Transportes, Juan 
Molinar Horcasitas; de Gobernación, Francisco Blake Mora; de Hacienda y Crédito 
Público, Ernesto Cordero; de Desarrollo Social, Heriberto Félix; de Economía, Bruno 
Ferrari; y de la SEP, Alonso Lujambio, para que respondan en un plazo no mayor a 30 días, 
en calidad de demandados. (Pág. 18) 
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* México, S. A.- Carlos Fernández-Vega 

La Jornada: Menciona que la SCJN suspendió la transición de televisión analógica a digital 
y destaca que en el IV Informe de Gobierno, el Presidente Calderón anunció la creación de 
la Comisión Intersecretarial para la Transición Digital, “tal Comisión quedó integrada por 
los secretarios de Comunicaciones y Transportes (el inefable Juan Molinar Horcasitas, 
quien la preside), Gobernación (Francisco Blake), Hacienda y Crédito Público (Ernesto 
Cordero), Economía (el capellán Bruno Ferrari), Educación Pública (Alonso Lujambio) y, 
medio con calzador, Desarrollo Social (Heriberto Félix Guerra)”. (Pág. 32) 

* Signos Vitales.- Alberto Aguirre 

El Economista: Comenta el documental de Alejandro Ramírez que se mostrará en el 
Festival Internacional de Cine de Morelia, el cual recopila las tomas de niños acerca de lo 
que vieron en sus salones de clases, con duración de una hora y media, donde Elba Esther 
Gordillo es “protagonista involuntaria de esta producción independiente, la maestra… 
aparecerá en la pantalla grande de una manera poco favorecedora, pero realista. Sus 
cercanos ya se apuran, para contrarrestar los efectos perniciosos de esta publicidad 
interesada”. Asimismo, se refiere que en el 2006, en “la sala de la casa de su hija, 
Maricruz Montelongo, y su yerno, Fernando González (actual subsecretario de Educación 
Básica en la SEP)”, había surgido la idea de hacer un filme de la lideresa del SNTE, pero 
que al final quedó enlatado; y después se creó el programa de televisión Todo mundo cree 
que sabe. (Pág. 43) 

*Concurso de plazas detenido por le SNTE 

Reforma: El Concurso Nacional de Asignación de Plazas Docentes sirve para repartir 
puestos de trabajo, más que para seleccionar a los mejores candidatos maestros, señaló 
el Consejo Ciudadano Autónomo por la Educación. Más de 15 organizaciones civiles 
integrantes del Consejo consideraron que si el concurso para las plazas de directores y 
supervisores de educación básica está detenido es porque el SNTE, que lidera Elba Esther 
Gordillo, no está dispuesto a soltar esos puestos de control político y magisterial. Añadió 
que la asignación de plazas a maestros frente a grupo es totalmente opaca, porque la 
SEP no trasparenta cómo se dan las plazas que fueron concursadas.  

Reforma: “No es para elegir a los mejores, está diseñado para ocupar las plazas docentes 
de acuerdo a niveles de desempeño. Pero son tan pocos los que tienen el nivel de 
desempeño aceptable que el sistema se ve en la necesidad de incorporar a quienes 
necesitan nivelación académica, porque si no, se quedarían vacantes las plazas”, señaló 
Iván Barrera, de la organización Mexicanos Primero, integrante del Consejo.  
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La Razón: Al hacer un balance sobre los primeros tres años de aplicación del concurso de 
plazas acordado por la SEP y el sindicato magisterial en 2008, Barrera aseguró que el 
método de calificación permite que cada año más maestros se incorporen a las aulas sin 
tener el nivel aceptable. (Reforma 9-A). Barrera indicó que en 2008 –primer año de 
aplicación del examen de oposición– los resultados arrojan que el 67 por ciento de los 
aspirantes reprobaron la prueba. Ante la estadística, la SEP, encabezada por Alonso 
Lujambio, modificó los estándares de evaluación, para dividir a los aspirantes en no 
aprobados, sujetos a nivelación académica y aprobada. (Reforma 9-A, Excélsior 24-A El 
Financiero 34, La Razón 12, Metro 9) 

* OCDE asegura que el concurso de plazas está limitado 

Reforma: La OCDE aseguró que el Concurso Nacional para la Asignación de Plazas 
Docentes tiene serias limitantes, entre otras, que sin acreditar el examen, los maestros 
obtienen su plaza. “No todos los estados acordaron someterse al concurso; los índices de 
fracaso en 2008 y 2009 fueron altos (y prevalecen en 2010); algunos candidatos que no 
pasaron el examen, a pesar de todo, obtuvieron una plaza de enseñanza”, indica en el 
análisis “Mejorar las escuelas. Estrategias para la acción en México”. También destaca 
que no queda claro si las estrategias que se han seguido para apoyar a aquellos maestros 
que requieren nivelación académica -70 por ciento de los aspirantes- han servido para 
mejorar la calidad docente. Debido a las deficiencias en el concurso de plazas, la OCDE 
recomendó abrir todas a concurso. (Pág. 9-A) 

* Prueba ENLACE y el programa de Carrera Magisterial tienen que evolucionar 

El Universal: La Prueba ENLACE para estudiantes de primaria y secundaria, así como el 
programa de Carrera Magisterial, tienen que evolucionar para crear un mecanismo 
“justo” para medir el desempeño de los maestros del país, sólo así podrá tener, entre 
otras consecuencias, el despido de los docentes, dijo Francisco López, integrante del 
Compromiso Social por la Calidad de la Educación. Añadió estar de acuerdo con la 
dirigencia del magisterio en que por ahora no existen las herramientas para aplicar las 
recomendaciones de la OCDE, que pide que el maestro que reiteradamente tenga malos 
resultados sea despedido.  

Exhortan a redefinir Prueba ENLACE: “No habrá pretexto ya… para descalificar la 
información con la debe contar todo sector interesado en el proceso educativo”, Gerardo 
Montenegro, senador del PRI. Para ilustrar, se usa la imagen del titular de la SEP, Alonso 
Lujambio. (El Universal 5-A, El Economista PP y 37) 
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* México requiere de una estrategia integral sobre educación sexual 

Reforma: Más que promover el uso del condón entre los estudiantes de bachillerato, 
México requiere de una estrategia integral sobre educación sexual para prevenir el 
embarazo entre adolescentes, advirtió Diego Palacios, representante en México del 
Fondo de las Naciones Unidas. Tras considerar como positivo la decisión de la SEP y el 
IMSS de implementar el programa PrevenIMSS en mil 685 escuelas de educación media 
superior del país para evitar enfermedades y promover el uso de anticonceptivos entre 
los jóvenes, el funcionario señaló que es necesario construir una agenda que incluya 
mejorar las oportunidades de desarrollo de este grupo de población. (Pág. 17-A) 

* Preocupada por la educación.- Gregorio 

Excélsior: Dibuja a Elba Esther Gordillo, lideresa del SNTE, diciendo: “Aunque no lo crean, 
él se ganó legítimamente su plaza de director”. (Pág. 27-A) 

* Rémora.- Rruizte 

El Metro: Muestra a Elba Esther Gordillo con una estola de zorro, montada en una tortuga 
que en el caparazón trae una leyenda: Educación en México, el camino data de 1960. La 
tortuga va diciendo: “Traigo un atraso de 50 años…algo no me deja avanzar…” (Pág. 23) 

* Con dinero es posible adquirir licencia de piloto  

La Jornada: Mediante una gratificación económica es posible adquirir una licencia de 
piloto aviador, denunció el presidente el AMCCA, Alfredo Velázquez Maciel, quien 
propuso una normatividad y planes de estudio generalizados para todo el país, con 
mayor rigor y seguimiento de las escuelas e instituciones dedicadas a este campo. Al 
participar en la consulta pública para la elaboración de una nueva política aeronáutica 
nacional, dijo que en un trabajo de la Dirección General de Aeronáutica Civil y la SEP para 
profesionalizar a los pilotos aviadores se encontraron evidencias de un problema serio en 
la forma en que se expiden dichas licencias. (Pág. 20) 

* Petición de Mario Delgado se basa en adeudos de diferentes administraciones 

Reforma: Mientras la bancada del PRD en la Asamblea Legislativa del DF pide que se 
asigne a la ciudad fondos contra la pobreza y más recursos a las delegaciones, la fracción 
del PAN negó que se pretenda un recorte a la educación y exigió el gobierno local 
transparentar sus recursos antes de pedir más.  
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En contraparte, el panista Sergio Eguren acusó al secretario de Educación del DF, Mario 
Delgado, de engañar con un supuesto recorte presupuestal a este ramo. “De acuerdo 
con las autoridades de la Secretaría de Educación Pública Federal, la solicitud del 
secretario, Mario Delgado se basa en posibles adeudos a los largo de diferentes 
administraciones hacia la infraestructura del DF, y hoy Mario Delgado quiere cobrar estos 
adeudos”, dijo le urgen. (Pág. 5-Ciudad) 

* Por lo menos 15 secundarias diurnas del DF sufrirán sobresaturación 

La Jornada: En por lo menos 15 secundarias diurnas del DF, tanto en turnos matutinos 
como vespertinos, el proceso de compactación pone en riesgo a 57 grupos de los 198 
registrados el año lectivo anterior, lo que representa una grave afectación para cientos 
de alumnos y profesores, pues los primeros sufrirán la sobresaturación de grupos, y los 
docentes corren el riesgo de perder su fuente de empleo, afirmaron maestros de la CNTE. 
Carlos Aguilar, profesor disidente de la Sección 10 del SNTE, que agrupa a maestros de 
secundarias diurnas, técnicas y telesecundarias en la capital del país, señaló que el pasado 
miércoles se convocó a una reunión con autoridades de la AFSEDF, donde nos 
entregaron un informe preliminar que sólo incluye 15 planteles, a pesar de que hemos 
denunciado que son muchos más los centros escolares afectados. (Pág. 43) 

* El Observador Parlamentario.- Antonio Tenorio 

El Sol de México: Comenta que a pocas semanas de conmemorar el Centenario de la 
Revolución Mexicana se percibe lo inadvertido del acontecimiento para las autoridades 
de todos los niveles, no obstante la memoria del pueblo permanece fiel al sentido de la 
patria y sus fundadores. Conviene entonces recordar los libros esenciales que dieron 
cuerpo a las ideas brotadas en entorno de la Revolución, entre ellas algunas de 
diputados. (Pág. 8-A) 

SECTOR EDUCATIVO 

 

El secretario de Educación del DF presenta el programa “Aula Móvil” 

Reforma: El secretario de Educación del DF, Mario Delgado, presenta el programa “Aula 
Móvil”, que consiste en una plataforma educativa que podrá descargar vía internet, 
desde los salones de clases. Al cuestionarlo al respecto a si solicitarán a la SEP la 
autorización de que el “Aula Móvil” se incluya en las jornadas escolares, a fin de hacer un 
uso masivo de la herramienta, el funcionario dijo que esperan que los padres de familia y 
maestros se apropien de ésta. 
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 “Queremos que la SEP participe. Estamos seguros que ese tipo de iniciativas las van a 
hacer suyas los maestros, los padres de familia y ojalá dedicáramos en los salones de 
clase de la ciudad, sobre todo en las aulas digitales, más tiempo al uso de las tecnologías.  

Como una herramienta adicional al aprendizaje escolar, pero sin el aval de la SEP, el 
Gobierno del DF pondrá en marcha un modelo pedagógico en línea para reforzar los 
conocimientos en español, matemáticas y ciencias de los estudiantes de nivel primaria de 
la ciudad de México. (Reforma 6-A, La Jornada 38) 

* SNTE exige al gobierno de Fidel Herrera solucionar fraude en Veracruz 

El Gráfico: El SNTE exigió al gobierno de Fidel Herrera, solucionar el fraude que se 
cometió en contra de miles de maestros veracruzanos a quienes se les descontaron 
recursos quincenales para el pago de autos, casa y electrodomésticos, pero nunca se 
transfirieron el dinero a empresas privadas. (Pág. 12) 

INFORMACIÓN GENERAL 

 

* No existe posibilidad de rescatar a Mexicana con recursos públicos 

Excélsior: Entrevistado luego de inaugurar el Quinto Congreso Nacional de Ecología, el 
secretario del Trabajo, Javier Lozano, dio por muerta la posibilidad de un rescate de 
Mexicana con recursos públicos. 

“La Federación no tiene ni dará recursos fiscales para el rescate de Mexicana de Aviación 
ni para apoyarla como garantía o contragarantía financiera. No hay que crear falsas 
expectativas entre los trabajadores y la sociedad”, resaltó que “si no hay un acuerdo y 
una reestructura pronta para salvar la empresa, se tendrá que hacer la declaratoria de 
quiebra de manera anticipada”. (Ocho Columnas) 

* EU inicia el despliegue de “Asesores de Inteligencia” 

Milenio: Washington decidió elevar su nivel de involucramiento en ciudad Juárez, 
Chihuahua, como nunca lo había hecho en México, el gobierno de EU  inició el despliegue  
de “Asesores de Inteligencia” en esa urbe, además de aprobar el uso de fondos del 
Pentágono para ayudar al gobierno mexicano y ordenar a media docena de agencias de 
ese país apoyar a la Secretaría de Seguridad Publica Federal en sus esfuerzos por retomar 
el control de la ciudad fronteriza. (PP-30) 
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* Exceso de personal perfora finanzas en PEMEX 

Reforma: Los pagos de las pensiones actuales de sus trabajadores y la formación de 
reservas para cubrir en el futuro eses rubro representan pérdidas de 11 mil 500 millones 
de pesos este año para Pemex Petroquímica, reconoció el director general, Rafael 
Beverido. Analistas señalan que la petrolera y no sólo PPQ padece exceso de personal si 
se compara con parámetros internacionales. (Ocho Columnas) 
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El país merece otra condición, señala el rector de la UNAM 

LOS PROBLEMAS EDUCATIVOS DE MÉXICO TIENEN SIGLOS, 
AFIRMA NARRO ROBLES 

Miriam Posada García 

El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), José Narro Robles, 
consideró que México no puede celebrar el bicentenario de la Independencia o el 
centenario de la Revolución cuando hay 6 millones de mexicanos de 15 años y más que no 
saben leer y escribir, o porque la cobertura de educación superior es de apenas 30 por 
ciento. 

Durante la ceremonia de apertura de las Asignaturas empresariales y organizacionales –
proyecto de vinculación entre los estudiantes y 15 empresas encabezadas por Grupo Ixe–, 
Narro Robles dijo que México tiene problemas educativos no desde hace 10 años sino 
desde hace siglos, y que no se han podido superar por falta de determinación porque, 
“sin retórica, se trata de un país con historia, tradición y enormes posibilidades de salir 
adelante, de dar educación a su gente y mejorar su calidad de vida”. 

En la ceremonia, en la Bolsa Mexicana de Valores (BMV), el rector dijo que los mexicanos 
no “hemos tenido la capacidad de convocarnos y coordinar nuestros trabajos. Por eso 
hoy venimos aquí a la BMV para dar el mensaje de que estamos dispuestos a hacer todo 
lo que sea necesario para contribuir con México”. 

Afirmó: “no es por llevar agua a mi molino, pero la educación es una de las formas 
indispensables para salir adelante, hay otras, pero sin ella no lo vamos a lograr. A veces 
parece que no vamos mal, y es cierto, pero hay otros que corren y México merece otra 
condición”. 

Ahí mismo el presidente de Grupo Ixe, Enrique Castillo Sánchez Mejorada, dijo que la falta 
de educación de un pueblo inhibe la inversión y la generación de empleos, por lo que se 
comprometió con la UNAM a continuar el trabajo de las asignaturas empresariales junto 
con otros colaboradores como Delloite, KPMG, PWC, la Auditoría Superior de la 
Federación (ASF) y el ISSSTE. 
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MAESTROS DENUNCIAN FRAUDE EN VERACRUZ 

XALAPA. Miles de maestros veracruzanos están a punto de perder vehículos, aparatos 
electrodomésticos y viviendas debido a que el gobierno priísta de Fidel Herrera Beltrán 
no pagó a empresas privadas los descuentos que realiza quincenalmente a los cheques 
de los mentores. Decenas de integrantes de la sección 56 del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación (SNTE) se manifestaron frente a la Secretaría de Finanzas y 
Planeación para denunciar que aunque el gobierno estatal les descontó (vía nómina) 
recursos para pagar autos, electrodomésticos y casas jamás transfirió los recursos a las 
empresas que se los vendieron.  

Los mentores acusaron que en la entidad se tiene el registro de al menos 9 mil maestros 
que han sido requeridos por dependencias como el Fovissste porque están atrasados con 
sus pagos y por la amenaza de que serán embargados. “Resulta que nosotros debemos 
todo y ahorita en este mes que nos van a embargar los coches, que nos van a refinanciar 
las deudas de las casas y nosotros como veíamos que había descuento quincena por 
quincena, pues pensábamos que estábamos al corriente”, denunció una de las afectadas 
María Eugenia Osorno.  

La maestra Domitila Espinoza denunció que el gobierno dejó de pagarle su seguro de vida 
y las mensualidades de su vivienda a pesar que en su talonario de pago venía el 
descuento. El integrante del Colegiado de Administración y Finanzas de dicha sección 
sindical, Juan Pérez Hernández, informó que las empresas están a punto de embargar a 
maestros y a otros más los colocaron en el Buró de Crédito.  

“Hay una cantidad bastante regular, porque no solamente son empresas que ofertan 
bienes y servicios, sino que también son financieras y empresas que comercializan 
aparatos electrodomésticos, por eso son distintas las cantidades”. El gobierno estatal, a 
través de la Secretaría de Educación de Veracruz, descontó de la nómina de los maestros 
pagos que debían ser dirigidos a empresas como ETESA, Crédito Maestros, Caja Libertad, 
Crediland, FAMSA, ACSA, Seguros Monterrey, Inbursa y Con Dinero.  

Sin embargo, el dinero que le quitaron a los maestros jamás fue depositado a las cuentas 
de dichas empresas, las cuales iniciaron acciones legales contra ellos para recuperar 
autos, viviendas y electrodomésticos. 
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PINTAN AVANCES EN LA EDUCACIÓN 
Marisol Ramírez 

 
 

La educación en México enfrenta el reto de reducir la brecha digital y comenzar a 
adoptar el uso de las tecnologías como herramienta para el proceso de enseñanza-
aprendizaje. Estudios de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico 
(OCDE) revelan que México dedica 5.7% de sus ingresos nacionales a sistemas educativos, 
más que Brasil con 5.2%, pero menos que Chile con 6.4%. Advierte además que en tiempos 
de restricciones presupuestarias, sólo los sistemas que muestren resultados y eficiencia 
serán valorados, por lo que los gobiernos tienen que encontrar formas de optimizar la 
utilización de los recursos. Este es el sustento en la tesis de Luis Ortiz, director regional 
de América Latina y el Caribe de Smart Technologies, para impulsar el uso de las 
tecnologías en el país.  

Ortiz comparte que los gobiernos de América Latina y el Caribe presentan preocupación 
por el tema y han comenzado a invertir en soluciones que permitan al país apoyarse de la 
tecnología para aprender y reactivar actividades; sin embargo, todavía existe 
escepticismo o negación por parte de algunos docentes.  

“La tecnología sólo es una facilitador del proceso y es algo que permitirá ser mejores 
cada día”, expresó Ortiz.  
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En compañía de Francisco Pérez, gerente de Área en México y América Central de Smart 
Technologies, y Enrique Alfaro, director de Ventas de Videonet, el directivo compartió su 
visión sobre los beneficios de utilizar tecnologías en la educación en México.  

¿Cuáles son las soluciones que ofrece Smart Technologies?  

Nuestro producto más conocido es el Smart Board, es un pizarrón interactivo que se 
utiliza para la educación en ambientes presenciales, en donde una persona presenta un 
contenido a otro grupo de personas. Sobre el pizarrón se pueden hacer anotaciones, 
también lo pueden usar en una empresa donde se requiera presentar un proyecto o 
hacer una lluvia de ideas; estos son los productos básicos, hasta algunos más complejos 
que nos permitan conectar oficinas remotas en diferentes ciudades.  

¿Cómo funciona el pizarrón?  

El pizarrón es una solución compuesta por tres elementos: una es el pizarrón interactivo 
como tal, el segundo es el sistema de proyección que muestra la imagen encima del 
pizarrón y el tercero es la computadora que captura todas las modificaciones que se 
hacen en el pizarrón para agregarla en un software.  

El proyector de video muestra la imagen basada en algoritmos, que permiten escribir 
encima y guardar la información digitalmente en la computadora; también permite 
mover imágenes con la mano de manera muy fácil.  

¿Cuál es su presencia en América Latina?  

Este tipo de productos se usan en las escuelas de educación básica, media y en 
universidades. El mercado representa alrededor del 85% de nuestra venta, el interés 
principal es por parte de los gobiernos de mejorar la calidad de la educación, mejorar sus 
índices de competencia internacional, este tipo de productos a los gobiernos nacionales 
les permite reducir el número de computadoras por estudiante.  

A nivel corporativo, las iniciativas más importantes están dadas para reducir los tiempos 
de trabajo, virtualización, acceso a internet para colaborar a distancia y el pizarrón 
interactivo que otorga una experiencia más amena y didáctica para el trabajador.  
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¿Y en México?  

Smart Technologies tienen en México más de 15 años trabajando en la implementación 
de soluciones en colegios. Durante el sexenio pasado hubo un proyecto muy grande que 
aceleró la implementación que ha tenido seguimiento en toda esta administración. 
Tenemos pizarrones instalados en el Distrito Federal, estado de México, Jalisco y Nuevo 
León. 
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JÓVENES GUSTAN USAR “PIRATERÍA” 

El IMPI y Aduanas refrendan convenio de cooperación 

 

CONTROL. JORGE AMIGO, DEL IMPI, Y RODOLFO CASTAÑEDA, PRESIDENTE DE CAAAREM, FIRMAN CONVENIO 

Eduardo Camacho 

Jóvenes entre 18 y 25 años, de clase media y media alta, son los principales consumidores 
de piratería en México, afir mó Jorge Amigo, director general del Instituto de la 
Propiedad Intelectual (IMPI).  

Adelantó que el dato es parte de un estudio solicitado por la Coalición para el Acceso 
Legal a la Cultura (CALC), que será presentado en cuatro semanas, y expone a ese nicho 
de ciudadanos con poder adquisitivo como los eventuales causantes del cierre de 
empresas e incluso industrias enteras en los próximos años.  

En conferencia para refrendar el convenio de Cooperación y Coordinación entre el IMPI y 
la Confederación de Asociaciones de Agentes Aduanales de la República Mexicana 
(CAAAREM), que busca fortalecer la protección y el respeto de los derechos de 
propiedad intelectual, dijo que se debe educar a las nuevas generaciones para evitar el 
crecimiento del problema que coloca a México como uno de los principales países 
consumidores de artículos apócrifos.  
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“Esos miles de millones de pesos que se compran en piratería, seguirán siendo 
comprados durante muchos años por esa generación y las pérdidas para las industrias 
serán multimillonarias de no lograrse una conciencia social o veremos cerrar industrias”.  

Sexto lugar en piratería  

México ocupa el sexto lugar a nivel mundial como productor y distribuidor de piratería de 
acuerdo con la Organización para la Cooperación y el desarrollo Económico (OCDE) y que 
sólo en 2007 ascendió a 250 billones de dólares.  

De los sectores más afectados está la industria del vestido, pues 5 de cada 10 prendas 
tienen su origen en la falsificación, que ocasiona más de 200 mil empleos perdidos y el 
cierre de 30% de micro y pequeñas empresas al año.  

En la industria musical, seis de cada 10 discos compactos son piratas y provoca el cierre 
de más de 7 mil puntos de venta formales; mientras que en el cine, nueve de cada 10 
películas no son originales y casi 60% del software instalado en las computadoras 
mexicanas carecen de licencia.  

Amigo dijo que la piratería ya penetró en otras industrias como de la salud y la seguridad, 
ya que muchas personas contrajeron cáncer bucal por utilizar pasta dental pirata; los 
medicamentos que se producen con cemento y colorante en Asia y África son 
distribuidos en todo el mundo, o las agujas de jeringas que se venden como esterilizadas 
en farmacias ya han sido utilizadas. Para frenar el crecimiento indiscriminado de la 
piratería y dar certidumbre jurídica a los propietarios de marcas, se realizó la firma del 
convenio, donde Rodolfo Castañeda, presidente de CAAAREM, explicó que con las 
acciones emprendidas es posible detectar en las aduanas del país los cargamento de 
material apócrifo.  

Con la firma, se desarrollarán programas conjuntos de capacitación en materia de 
propiedad intelectual y en material aduanal, asesorías y concientización de propiedad 
intelectual, campañas de difusión para fomentar el no consumo de la piratería y los daños 
que ocasiona a las empresas y sus los trabajadores.  

Por ello, externó que la modernización aduanera es una responsabilidad de todos los 
actores del comercio exterior: Poder Ejecutivo, Legislativo, importadores, exportadores y 
los involucrados en la cadena logística, además de la PGR, el IMPI, aduanas y la Cofepris. 
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ELLAS SON INTÉRPRETES NO SÓLO DE LENGUAJES SINO DE 
DOS MUNDOS 

Las tres hermanas aprendieron el lenguaje de señas de sus padres. Hoy ayudan a la gente 

Cristina Pérez-Stadelmann 

 

EN FAMILIA. AL FRENTE, LAS HERMANAS IZTYEL (IZQUIERDA) Y LYA; ATRÁS, DANIEL BADILLO Y CARMEN AGUILAR 

Iztyel y sus hermanas Yael y Lya tuvieron que aprender la lengua de señas mexicanas 
desde el momento en que comenzaron a hablar. Su madre, Carmen Aguilar, y Daniel 
Badillo, pareja de su madre, son personas con discapacidad auditiva. Ellas debieron 
aprender a entrar a otro universo de expresión, aunque han estado integradas a dos 
culturas, la de sordos y la de oyentes.  
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Fue a los 17 años cuando Iztyel, gemela de Yael, comenzó a interpretar el lenguaje de 
señas. Ella estudia sicología y es intérprete certificada en lengua de señas mexicana por el 
Centro Nacional de Evaluación para la Educación Superior, CENEVAL. De hecho, fue de las 
primeras 15 personas en certificarse en nuestro país.  

Yael también es intérprete. Para ambas, su capacitación para interpretar la lengua de 
señas les ha permitido apoyar a personas con discapacidad auditiva, acercarse a este 
idioma y cultura más allá de su necesidad de expresarse con sus padres.  

Iztyel dice que en México es evidente la discriminación por parte de las instituciones 
públicas y la sociedad en general al considerar que esta población tiene limitaciones 
inclusive para laborar.  

“Se ha demostrado, y mi madre es un claro ejemplo de ello, que son personas 
absolutamente productivas; de hecho, ella siempre ha laborado y actualmente trabaja en 
la delegación Iztapalapa, en el área de servicios urbanos. Ha trabajado para mantener los 
gastos de la casa y los gastos de nuestra familia y nos ha brindado educación a cada una 
de sus hijas”, explica la joven.  

Daniel Badillo, a su vez, trabaja en el Hospital Infantil de México, en el área de servicios 
generales.  

Diferencia de conceptos  

Para Lya, de 14 años y estudiante de preparatoria, la lengua de señas es su lengua 
materna, su lengua principal.  

En entrevista, asegura que sus padres no son sordomudos sino solamente sordos, ya que 
una persona muda no habla, y el sordo tiene su propio lenguaje y se comunica. “Lo 
correcto es decir que son sordos, y nunca sordomudos”, aclara la adolescente, quien 
agrega que jamás ha visto a una persona más concentrada en el trabajo que su madre, 
“porque no se distrae, a diferencia de los oyentes que seguido lo hacen”.  

Las tres hermanas concentran todo su interés en dar el mayor beneficio a las personas sin 
audición. Ellas saben que todos los intérpretes en lengua de señas, es decir, que ayudan a 
las personas sordas a poder comunicarse, deben estar certificados para poder ejercer su 
profesión, como lo establece la Norma Técnica de Competencia Laboral: Prestación de 
Servicios de Interpretación de la Lengua de Señas Mexicana al Español y Viceversa.  
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Iván Olvera Rodríguez, director de Agenda Logística y Comunicación del Secretariado 
Técnico del CONADIS, comenta en entrevista para KIOSCO que en México tres de cada 
mil personas tiene discapacidad auditiva o sordera, y su integración involucra a 15 
individuos más de manera cotidiana, por lo que la Norma Técnica de Competencia 
Laboral: prestación de Servicios de Interpretación de la Lengua de Señas Mexicana 
Español y Viceversa, publicada en el Diario Oficial de la Federación el 9 de junio de 2009, 
beneficia a millones de mexicanos. “Este documento es una respuesta a los compromisos 
adquiridos en el ámbito internacional y con la comunidad de sordos”, dice.  

Los pasos a seguir  

Para Olvera Rodríguez es importante señalar que las personas que tengan habilidades y 
conocimiento de la lengua de señas, ya sea empírica o adquirida, son candidatas a 
someterse a certificación. Lo primero es acudir a un centro de evaluación, el cual también 
cuenta con una certificación que lo acredita como tal, en donde el intérprete hace todos 
los exámenes necesarios. Una vez aprobados, este centro elabora un dictamen y lo envía 
al órgano certificador, en este caso el Consejo Nacional de Normalización y Certificación 
de Competencias Laborales (Conocer), que nuevamente supervisa los documentos y 
emite la certificación.  

En México hay 840 centros de evaluación y 26 organismos certificadores.  

Iztyel comenta que ha enseñado muchas palabras que personas con sordera no sabían 
que existían.  

“A veces ellos no tienen oportunidad de aprender palabras porque nadie se las explica y 
ellos no escuchan”. Esta joven es interprete de canal 11 en avances informativos; además, 
asiste a personas sordas para buscar trabajo o en temas relacionados con lo legal.  

“Trabajó en Conalep apoyando a los jóvenes sordos que cursan la educación médica 
superior. Es muy interesante ver como los sordos pueden superarse y estudiar. Son muy 
buenos estudiantes”, dice Iztyel, quien gana entre 400 y 500 pesos por hora por evento; 
aunque a la gente sorda ofrece sus servicios de forma gratuita. Iztyel, Yael y Lya son tres 
jóvenes mexicanas comprometidas con quienes más las necesitan. 
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YA VIENE EL TERCER CONGRESO MUNDIAL DE AUTISMO 

Cristina Pérez-Stadelmann 

 

SITUACIÓN. ROGELIO GARZA, DE LA FEDERACIÓN LATINOAMERICANA DE AUTISMO, DICE QUE ESTE AÑO SE 
DIAGNOSTICARÁN MÁS NIÑOS CON ESTE TRASTORNO, QUE CON DIABETES O CÁNCER 

Con el fin de continuar con el proyecto que se ha venido gestando cada cuatro años, la 
ciudad de Monterrey, Nuevo León, será la sede del congreso sobre los Trastornos del 
Espectro Autista, (TEA) los próximos 3, 4 y 5 de noviembre, coordinado por la 
Organización Mundial de Autismo (OMA), la Federación Latinoamericana de Autismo 
(FELAC), con el apoyo del Consejo para las Personas con Discapacidad de Nuevo León y 
de Austismo, A.B.P.  

En entrevista con KIOSKO, Jorge Raúl Ojeda Santana, vicepresidente del Comité 
Organizador del Tercer Congreso de Autismo en Monterrey, comenta que el objetivo es 
informar sobre los últimos avances en el autismo en México y el mundo, dar información 
para hacer conciencia sobre la importancia de la detección temprana de este síndrome, y 
promover el respeto a los derechos de las personas con autismo y su integración a todos 
los ámbitos.  

Participarán conferencistas de América, Europa, Asia, Oceanía y África, y está 
programado un Seminario titulado “Yo soy igual a ti, pero diferente”, dirigido a niños y 
niñas de educación primaria; así como un ciclo de cine y cortos y un concurso de artes 
plásticas, todo relacionado con el autismo.  

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/10/10 KIOSKO 18 

Rogelio Garza Arispe, secretario de la Federación Latinomaricana de Autismo, comenta 
que este año se diagnosticarán más casos de niños y niñas con autismo que con otras 
enfermedades como sida, diabetes, y cáncer pediátricos, de acuerdo con la información 
arrojada de los estudios del Centro para el Control y Prevención de Enfermedades, en 
Atlanta, EU.  

El actual estado de la enfermedad  

A decir de Ojeda Santana, es casi nula la investigación sobre autismo en México, pues no 
se destinan recursos para estudiar este síndrome, además de que prevalece la 
desinformación, lo que afecta la detección temprana.  

“Son pocos los centros de terapia para este síndrome, la mayor parte de ellos son 
privados (cobran más de 4 mil pesos al mes), sin tomar en cuenta que es una de las 
discapacidades en mayor crecimiento que se presenta cuatro veces más en barones que 
en mujeres”, comenta Ojeda Santana.  

Según estudios del psicólogo Mario Alberto Vázquez Ramírez, coordinador del 
Subsistema estatal del área de sicología y responsable del área de autismo del 
departamento de Educación Especial de Aguascalientes, en Latinoamérica la información 
disponible para padres, médicos, psicólogos y educadores suele ser escasa, incorrecta e 
imprecisa. “Situación que no deja de ser grave si consideramos que el autismo puede 
identificarse antes de los tres años de edad y que si se realiza una adecuada intervención 
sicopedagógica en el periodo de los dos a los seis años, su pronóstico educativo, familiar 
y social será muy favorable”, dice.  

Mitos frecuentes sobre el trastorno  

Las causas del autismo no son emocionales, como suponía el sicoanálisis en el siglo 
pasado. Es totalmente falsa la hipótesis según la cual un rechazo inconsciente de los 
padres al bebé es lo que provoca el autismo.  

Tampoco es cierto que la incompetencia de la madre para vincularse emocionalmente 
con el bebé en sus primeros años de vida pueda causarlo. “Si bien en nuestros países aún 
existen profesionales que afirman contundentemente estas explicaciones, es 
indispensable erradicar estas posiciones que tanto daño hicieron a las familias de niños 
con autismo al culparlos de la condición que presentan sus hijos. Todos los padres deben 
saber que ellos no son los culpables del trastorno que presentan sus pequeños”, afirma.  
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“Es falso que todas las personas con autismo presenten una capacidad intelectual 
superior, sólo una pequeña cantidad de ellos presenta aptitudes sobresalientes 
específicas, como una memoria visual o auditiva prodigiosa. El autismo no es 
esquizofrenia infantil y no es una sicosis. De igual modo, los animales no curan el autismo 
y aunque hay algunas evidencias de mejoría en la comunicación y socialización de ciertas 
personas, la evidencia es todavía muy pobre”, comenta el especialista.  

Para el investigador, las dietas sin gluten y caseína (componentes del trigo y leche 
respectivamente) son de uso común para mejorar el espectro autista, pero no existen 
investigaciones científicas rigurosas que comprueben su efectividad generalizada.  

Sin embargo, existen algunos testimonios aislados de personas que comentan haber 
registrado mejoría en el autismo de sus hijos con estos procedimientos. Así, el propio 
Jorge Raúl Ojeda probó este método con sus hijos y obtuvo resultados positivos, aunque 
recomienda que cada padre procure los métodos adecuados para el síndrome, y se 
involucre, sin falla, como jefe de familia en el tema. 
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RECIBE PREMIO  

“NO DEBEMOS HABITUARNOS A LA VIOLENCIA”, ADVIERTE 
NARRO 

 
Nayeli Roldán 

 

El rector de la UNAM, José Narro Robles, aseguró que la legalización de la mariguana no 
resuelve el problema del narcotráfico, como se plantea en California, y pese a la extrema 
violencia que se registra todos los días, “no debemos acostumbrarnos” o de lo contrario 
“México estará perdido”.  

Luego de ser premiado por la revista Quién como el número uno en la lista de los 50 
personajes que Mueven a México, dijo que el país saldrá avante del problema mientras 
existan personas que actúen y trabajen todos los días desde sus respectivos ámbitos. 

Al referirle que los asesinatos, balaceras o bloqueos a causa del narco parecen un 
panorama cotidiano, Narro Robles rechazó que la situación deba ser asumida así, “no 
debemos acostumbrarnos”. Confió en que “siempre habrá voces contra la violencia”.  

Aseguró que para resolver el “complejo” problema de inseguridad en el país se requiere 
también de soluciones integrales, y aseguró que la sociedad mexicana sabrá resolver el 
problema, porque México tiene “un enorme porvenir”. 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/10/10 MP 33 

La solución, dijo, no está en legalizar la mariguana como lo impulsan algunos ciudadanos 
estadunidenses y que llevarán el tema a consulta en noviembre.  

“Soy liberal al respecto, pero estoy convencido de que el narco no se va a resolver con 
esto.”  

La periodista Denise Maerker se refirió a las entidades del país donde el crimen 
organizado impide ejercer el periodismo y las personas viven con miedo. Antes, dijo, se 
recriminaba por adjudicación de contratos a personajes vinculados a los funcionarios, 
ahora los narcos compran flotillas de automóviles o condominios completos y hasta 
extorsionan a la ciudadanía.  

La revista reconoció a Isabel Miranda de Wallace por su activismo en pro de una efectiva 
procuración de justicia; a Ciro Gómez Leyva, por liderar MILENIO Tv; a Eufrosina Cruz, 
Xóchitl Gálvez, Gabino Cué, José Ángel Córdova Villalobos, Carlos Slim y Guillermo 
Arriaga, entre otros. 
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DESPILFARRO JUSTIFICADO / ROCHA 
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LA CRÈME DE LA CRÈME/EVA MAKÍVAR 

Ya bailó. 

Según el análisis del polvo levantado por el impacto dirigido de una sonda lunar el 9 de 
octubre de 2009, investigadores entrevistados por la revista gringau Science, la superficie 
de la luna contiene más elementos que lo supuesto... 

No sólo detectaron agua en el polvo lunar sino también monóxido de carbono, dióxido 
de carbono, amoniaco, nitrógeno y, sorpresivamente, plata... 

¡Úchala!, dicen, ya estuvo que pronto sufrirá una violación tumultuaria... 

Valiente declaración 

El líder de los ferrocarrileros, Víctor Flores, aseguró, después de ser acusado por fraude y 
desfalco del fondo para el pago de pensiones de ferrocarrileros, que el dinero se agotó 
debido a la inflación y a que los jubilados viven más de lo estimado... 

Uja, reclaman, ni modo que se les mate, "los jubilados viven más de lo estimado"... 

Que recuerde que "pena de muerte para el que no llegue a viejo"... 

Valiente mujer 

El gober de Chihuahua, César Duarte, consideró que la falta de experiencia de Marisol 
Valles -designada directora de Seguridad Pública Municipal de Praxedis G. Guerrero- 
puede hacerla vulnerable debido a la violencia que se vive. 

Este municipio es considerado como uno de los más peligrosos en la entidad, donde el 
crimen organizado tiene el control. Sin embargo, Duarte indicó que respeta la decisión 
tomada por el ayuntamiento de Praxedis. 

El titular de la Policía Única en el estado, el militar retirado Julián Rivera Bretón, 
manifestó su preocupación y le ofreció escoltas a la joven para desempeñar su labor; 
pero ella no aceptó, al decir que su trabajo será más enfocado al rescate social. Dicen por 
a´i que "el que no arriesga, no gana"... 
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Ni se notó 

Por encima de técnicos como el holandés Ronald Koeman, el argentino Miguel Ángel 
Russo, el francés Laurent Blanc e incluso de sus compatriotas Javier Aguirre y Manuel 
Lapuente, el mexicano Hugo Sánchez destaca como el mejor entrenador de la década 
pasada a escala internacional, de acuerdo con la Federación Internacional de Historia y 
Estadística de Futbol (IFFHS)... 

Bueno, comentan, si ellos lo dicen, debe ser..., lástima que con el Tri no se reflejó... 

¿Cuál es cuál? 

E Senado de la República entregará la Medalla Belisario Domínguez a dos personajes: al 
panista Luis. H. Álvarez y al exrector de la UNAM Javier Barros Sierra, recordado por 
defender la autonomía de la UNAM durante el movimiento estudiantil de 1968, según 
acordó la Junta de Coordinación Política que encabeza el panista José González Morfín... 

Um, señalan, dos medallas..., en las olimpiadas no hay dos medallas de oro..., da a pensar 
que una es ilegal y otra legítima..., habrá que ver cuál es cuál... 

Clamor universal 

Al grito de "si tomas no gobiernes" y "PAN sí, Yunque no", un grupo de cincuenta jóvenes 
del PAN iniciaron el miércoles manifestaciones para exigir a su correligionario, el gober 
Etilio González Márquez, que evite desprestigiar más al albiazul, que en 2012 podría 
perder la gubernatura ante el PRI después de tres sexenios consecutivos en el poder... 

Um, reflexionan, y esto va para todos los gobernantes (del mundo, es decir)... 

Caballo que alcanza, gana 

Por primera vez en América Latina, en Argentina se logró el clon de un caballo de raza 
criolla destinado a competencias deportivas. "El primer clon equino viable de 
Latinoamérica, bautizado BS Ñanduba, nació el 4 de agosto", dijo en rueda de prensa 
Marcelo Argüelles, presidente de la firma Bio Sidus, laboratorio privado productor en 
Buenos Aires.  
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Así, Argentina se convirtió en uno de los tres países con capacidad de reproducir caballos 
de alta calidad mediante clonación, junto con Italia y United, dijo Andrés Bercovich, uno 
de los científicos de Bio Sidus. Esta tecnología de clonación es de particular importancia 
para caballos de competencias deportivas como salto, polo y prueba de resistencia. 
Hasta el momento han nacido más de 30 ejemplares equinos en los centros de Estados 
Unidos e Italia por el método de clonación. 

Um, señalan, a caballo clonado no se le ve colmillo... 

Si aquí hubiera sucedido (sueño), seguramente sería el caballo del Bicentenario (y 
hubiera hecho mejor papel que el famoso Coloso de Feli...) 
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INDICADOR POLÍTICO/ CARLOS RAMÍREZ 
 

 Barros Sierra no, Revueltas sí.  
 68: la Belisario y la represión. 

Con una jugada habilidosa, la bancada del PRI en el Senado encontró la forma de 
reivindicar su historia en la represión de 1968: otorgarle la Medalla Belisario Domínguez al 
priista Javier Barros Sierra como rector en el movimiento estudiantil del 68. 

Sin restarle méritos propios, Barros Sierra quedó atrapado entre su militancia priista 
como secretario de Obras Públicas del gobierno de López Mateos y su condición de 
precandidato presidencial priista en 1963. La defensa de Barros Sierra a la ola represiva 
del gobierno de Díaz Ordaz no exime su corresponsabilidad en el análisis de fondo del 
conflicto del 68: la protesta estudiantil contra la represión priista. 

La verdadera figura simbólica del 68 mexicano fue José Revueltas, uno de los hombres 
más puros, el escritor que definió la literatura de la posrevolución y sin duda el pensador 
marxista más brillante. Revueltas fue arrestado por la policía en noviembre de 1968, 
encarcelado como preso político en Lecumberri, agredido por hordas pagadas por el 
gobierno priista y sentenciado a casi 20 años de prisión por su crítica al poder presidencial 
y su promoción -dijo el MP- de la "autosugestión universitaria", cuando el tema era 
autogestión. Revueltas le dio contenido al movimiento: no una protesta juvenil sino un 
"movimiento de desenajenación" priista. 

Revueltas encarnó el papel de la víctima del poder político priista represor. Su alegato de 
defensa fue una de las críticas más duras, brillantes y de filosofía del derecho que alguien 
hubiera podido hacer contra la estructura jurídica del estado priista. Revueltas fue 
condenado por el juez Eduardo Ferrer McGregor, quien sin duda representó al poder 
judicial orgánico del sistema priista. Revueltas acusó al sistema judicial de fabricar 
pruebas, de defender al Estado priista y de reprimir la disidencia. 

En su ensayo México: una democracia bárbara, publicado en 1958, Revueltas analizó el 
proceso de sucesión presidencial priista de ese año con Adolfo López Mateos como el 
candidato-símbolo de la represión e hizo uno de los análisis críticos más lúcidos de la 
estructura de poder del PRI.  
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En el equipo de campaña de López Mateos aparecía Javier Barros Sierra como 
funcionario priista. Por cierto, Barros Sierra fue después compañero de gabinete de Díaz 
Ordaz. 

De acuerdo con Revueltas, López Mateos representaba la represión priista como 
método: como secretario del Trabajo en el periodo 1952-1958 fue el encargado de 
aplastar a los grandes movimientos obreros de los maestros, los campesinos, los 
ferrocarrileros y los estudiantes. Por tanto, fue lógica la sucesión a favor de Díaz Ordaz, 
su secretario de Gobernación encargado de la represión. Barros Sierra fue secretario de 
Obras de los gobiernos de Ruiz Cortines y López Mateos, los años más duros de la 
represión de Estado. 

En el prólogo de su ensayo, publicado en 1975, Revueltas hizo una de las aportaciones 
más lúcidas, brillantes y profundas del marxismo sobre la teoría del Estado mexicano: "el 
Estado mexicano es un Estado total y totalizador" pero no totalitario y la clave de su 
poder residía en "la total manipulación del total de las relaciones sociales". La represión 
era asumida como la decisión final después de fallar el control estructural y corporativo a 
través del PRI como el partido del Estado. 

Por tanto, el símbolo de la lucha contra la represión en el 68 no fue Barros Sierra sino 
Revueltas. Al contrario, la estrategia de Barros Sierra fue la de desactivar el potencial 
político del movimiento para encauzar una solución del conflicto pero funcional a los 
intereses del sistema político priista. Como señaló el politólogo Salvador Hernández en su 
libro clásico que debiera reeditarse El PRI y el movimiento estudiantil de 1968 (1971, El 
Caballito), la protesta juvenil fue directamente contra el sistema político priista. 

En su alegato de septiembre de 1970, Revueltas acusó a la estructura del sistema político 
priista de la represión. Se refirió a la afirmación del presidente Díaz Ordaz en su cuatro 
informe de septiembre de 1968 -en pleno conflicto estudiantil- que en México "no 
existían presos políticos", cuando las cárceles estaban llenas de disidentes por sus ideas 
políticas. Y Revueltas acusó a los miembros de los poderes legislativo y judicial de 
cómplices: "no hubo un solo diputado, un solo senador, un solo magistrado (de la Corte 
Suprema) que elevara su voz de protesta contra aquel delito del Estado que se 
perpetraba delante de ellos, delante de sus propias y respetabilísimas narices". 
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De ahí que la Medalla Belisario Domínguez al priista Barros Sierra deba a ser considerada 
como un acto tibio y tramposo de contrición del PRI sobre el 68. La figura emblemática 
del 68 -por su inteligencia, participación y lucidez- fue Revueltas. Inclusive, Revueltas fue 
uno de los críticos más demoledores de las inconsistencias teóricas y prácticas y el 
aventurerismo del Partido Comunista Mexicano. En la bancada perredista del Senado 
están algunos miembros de la lucha del 68 que fueron encarcelados por el gobierno 
priista. Y ahora aceptan la medalla para Barros Sierra como si la verdadera izquierda de 
lucha no hubiera existido en el 68. 

La defensa de la dignidad de la UNAM no la dieron las autoridades universitarias -que 
venían del poder priista y que después regresaron al poder priista- sino los estudiantes en 
lucha que enfrentaron la represión y fueron a la cárcel como presos políticos. 

Por ello es que la medalla a Barros Sierra busca la autoexoneración del PRI en el 68, con 
la complicidad de excomunistas del PRD. 
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NAVISMO, A CUENTAS… 

Manuel Clouthier Carrillo acusó a César Nava de haber maniobrado para impedir que se 
consumara su incorporación como miembro del PAN 

No termina aún el período para el cual fue designado, que no elegido, y El Impuesto César 
Nava Vázquez —El Humildito, en palabras de sus opositores y no pocos de sus aliados 
políticos de ocasión— comenzó a pagar ya la factura de algunos de los excesos que 
califican su desafortunado paso por la regencia del partido del gobierno. 

Apenas ayer, para no ir muy lejos, y en donde menos lo hubiese esperado —en el búnker 
blanquiazul de Coyoacán y mientras se consumaba el registro de Francisco Ramírez 
Acuña para sucederle— fue que le saltó la liebre… ahora sí que en la persona del 
aguerrido diputado y periodista Manuel Clouthier Carrillo que, sin más, le acusó de haber 
maniobrado para impedir la consumación, el pasado enero, de su incorporación como 
miembro de pleno derecho de Acción Nacional, presumiblemente para no enojar a quien 
en verdad manda en ese partido… 

El hijo del emblemático Maquío fue aún más lejos cuando, tras interrumpir el acto de 
registro del ex gobernador jalisciense, externó su convicción de que, en el ejercicio de 
ese cargo, “Nava se comportó como un empleado del presidente Felipe Calderón…” y 
aprovechó para llamar a los integrantes del Consejo panista, responsables de elegir a un 
nuevo dirigente, “a que entiendan la trascendencia y la altísima responsabilidad que 
tienen en este momento”. 

Ahí está también, a manera de ejemplo de cómo se ha comenzado a configurar el 
entorno de (la oportunamente advertida) crisis del navismo, el comportamiento de sus 
ex aliados, el siempre cuestionado Jorge Manzanera y la todavía superpoderosa Patricia 
Flores Elizondo que, tras ser incorporados (por César) al Consejo Nacional blanquiazul, 
aun cuando ambos habían sido repudiados por la militancia de Chihuahua y Durango, son 
hoy los primeros en abandonar el barco… de su favorito, el senador Gustavo Enrique 
Madero, para ir a abrevar en otros arroyos… presumiblemente con mejores aguas. 
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Triste cierre éste, de un periodo que, habrá que aceptarlo, se inició igualmente mal… ¡Y 
lo que falta! 

Asteriscos 

*Vaya festejo el que, para celebrar el 50 aniversario de la Organización para la 
Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) encabezó en el Castillo de Chapultepec 
su secretario general, José Ángel Gurría, con el jefe del Ejecutivo. Bien, en esto y en 
Encuentro por México que, con la UNAM, la ANUIES y Televisa, organizó la delegación 
local de José Antonio Ardavín. 

* Amplio reconocimiento presidencial, en la semanal reunión de Sinergia PAN —el 
mecanismo a través del cual Felipe Calderón controla los destinos de su partido de 
origen—, a la fracción parlamentaria que lidera Josefina Vázquez Mota, por la 
oportunidad y los términos en que fue aprobada la Ley de Ingresos 2011. Confiemos que 
lo mismo ocurra tras la discusión del Presupuesto de Egresos… 

Veámonos el domingo, con otro asunto De naturaleza política. 
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CAMPOS ELÍSEOS | KATIA D' ARTIGUES  

EL “APAGÓN” Y LA MINISTRA • ¿SOLIDARIDAD 
MAGISTERIAL? 

 

 
"Señor: sé que Ceci te reza a cada rato, pero que sea yo" 

 

Verdaderas interferencias ocasionó la decisión de la ministra Olga Sánchez Cordero de 
suspender todas las acciones para poner en marcha del decreto presidencial del pasado 2 
de septiembre: el famoso apagón analógico, que no es —¿o era?— otra cosa más que 
adelantar la transición de la señal de televisión a formato digital.  

Ese día, con bombo y platillos, Felipe Calderón anunció la medida que liberaría espectro y 
daría entrada a más competencia. Hasta prometió dar receptores de señal a todos 
aquellos que no tuvieran los televisores requeridos.  

Sánchez Cordero dio entrada a las dos controversias presentadas por la Cámara de 
Diputados y de Senadores que consideraron que Calderón usó facultades que sólo le 
correspondían a la —por ellos mismos cuestionada— Comisión Federal de 
Telecomunicaciones.  

Hubo muchas reacciones. Por un lado, Manlio Fabio Beltrones consideró que fue 
acertada la suspensión porque hay un vacío legal que corregir. Peeero, Purificación 
Carpinteyro, ex subse de Comunicaciones y Transportes, asegura que con esta medida 
sólo ganan las dos principales televisoras del país porque atrasan la entrada de más 
competencia. Qué mal pensada.  
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El gobierno federal tiene 10 días para impugnar la decisión y en Comunicaciones y 
Transportes dicen que defenderán el proyecto.  

Por el bien de todos, espero que no manden al abogado de la nación, Arturo Chávez bis, 
como su defensor… ya sabe que a veces esto de armar expedientes y defender, no se le 
da mucho.  

Andrés Manuel López Obrador no ha hecho nada malo. Eso dijo en su comparecencia 
ante la Dirección Jurídica del IFE: que ni se ha destapado como precandidato ni mucho 
menos candidato ni ha tenido actos de precampaña con miras a las elecciones 
presidenciales de 2012.  

Ya sabe, lo acusa(ba)n por promocionarse en spots del Partido del Trabajo.  

Ante los integrantes de este organismo demostró que continúa recibiendo un sueldo de 
50 mil pesos al mes de parte de Honestidad Valiente y que en su cuenta de banco sólo 
hay 9 mil 34 pesos con 39 centavos. Pero menos mal que está al corriente con sus 
impuestos, ya que el año pasado pagó por este concepto 178 mil pesos.  

Eso sí, el autoproclamado presidente legítimo quejóse de la actitud “majadera” recibida 
por parte del IFE.  

Ayer, el todavía consejero electoral, Virgilio Andrade, adelantó parte del dictamen que 
hoy votarán: no se le acusará a AMLO de realizar actos anticipados de campaña. Y al PT sí 
se le amonestará por los mensajes en los cuales, su casi abanderado presidencial, difama 
a otros políticos. Ya sabe, los integrantes de lo que él llama, la mafia del poder.  

Hasta el cierre de esta columna, era incierto el futuro de Julio César Godoy. Aún no pierde 
el fuero, pero en la Cámara de Diputados la bancada del PRD analizaba si expulsar al 
legislador incómodo de sus filas (¡cuando él ya renunció!). De acuerdo con Leticia 
Quezada, vocera del grupo parlamentario, están “lastimados”, entre otras cosas, por la 
“presunta” grabación entre Godoy y La Tuta.  
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Estamos ante un milagro hidalguense. Y no me refiero a que iniciará la construcción de la 
Refinería Bicentenario (o la comenzamos a llamar Tricentenario), sino que las autoridades 
eclesiásticas de Hidalgo argumentan que ni vieron ni se enteraron que en la colonia El 
Tezontle, en la bella airosa Pachuca, se construía una iglesia y el centro de catequesis 
Juan Pablo II, con la ayuda económica de Heriberto Lazcano, El Lazca, líder de Los Zetas.  

Hoy recuerdo a Axel Abraham Angulo Cázares, quien no debió morir en la guardería ABC.  

Buenos maestros. El SNTE ahora difunde un spot larguísimo donde habla de su ayuda a la 
población afectada por recientes inundaciones. Con la gorra bien puesta, literalmente 
con el logotipo del SNTE, los maestros lo mismo limpian casas afectadas por las 
inundaciones, que arman despensas en bolsas de plástico color gris.  

Una de las frases que usan es:  

—El maestro (que no la maestra, aclaro) siempre ha acompañado al país en la educación 
y su desarrollo.  

Además de que aparece de manera fantasmal la poderosa de la maestra Elba Esther 
Gordillo, la cita con la que cierran las imágenes es:  

—Cuenten con nosotros, maestros y maestras. 
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EXPEDIENTE POLÍTICO/JOSÉ CONTRERAS 

SISMO POLÍTICO EN PRD DE BCS 

La renuncia intempestiva de quien se perfilaba como “candidato de unidad” al gobierno 
de Baja California Sur, Marcos Covarrubias, provocó en el PRD de ese estado un 
terremoto que derribó buena parte de su estructura.  

Con el tiempo encima, la dirigencia nacional y el gobernador, Narciso Agúndez Montaño, 
se decidieron por un candidato de alto riesgo debido a sus presuntos nexos con el 
narcotráfico, como lo es Luis Armando Díaz. 

Lo que ocurre en el PRD de Baja California Sur es una estampa de surrealismo político. 

Luis Armando Díaz, ex secretario general de Gobierno, era en principio el “delfín” del 
gobernador, y su candidatura sería oficializada y legitimada durante una consulta interna 
que estaba programada para el 3 de este mes. 

Ante el golpeteo que Díaz recibió de parte de otros aspirantes y ante los amagos de 
renuncias si había imposición, el dirigente nacional del PRD, Jesús Ortega, y el 
gobernador, decidieron cancelar la consulta interna e impulsar la candidatura de 
“unidad” de Marcos Covarrubias. 

Los demás aspirantes manifestaron su inconformidad, entre ellos el ya para entonces ex 
“delfín”, Luis Armando Díaz, quien incluso tomó junto con sus seguidores la sede del PRD 
en el estado. 

Era un secreto a voces que las cúpulas del PRD se habían decidido de última hora por el 
diputado federal Marcos Covarrubias, con lo que intentaban matar dos pájaros de un tiro: 
calmar la inconformidad de los otros aspirantes y eliminar el riesgo de postular a un 
candidato con señalamientos negativos. 

Días después de que fue cancelado el proceso interno, el ex gobernador y ex dirigente 
nacional del PRD, Leonel Cota Montaño, renunció a su militancia perredista. 

Antes habían hecho lo propio el precandidato a la alcaldía de La Paz, Héctor Ibarra 
Espinosa, y los aspirantes a la alcaldía de Loreto, Jorge Alberto Avilés Pérez y Jorge 
Alberto Arce Davis. 
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Parecía que las cosas quedarían ahí y que aún con los daños ocasionados, las cúpulas 
perredistas se mantenían en su decisión de hacer candidato a gobernador a Marcos 
Covarrubias. 

Sin embargo, algo pasó que hizo al diputado federal con licencia renunciar al PRD, 
inconforme con la forma en que la dirigencia estatal y el grupo del gobernador se 
repartían las candidaturas a otros cargos de elección popular. 

La situación se salió de control y al PRD se la pasó la fecha límite que establece el 
Instituto Electoral del estado para la conclusión de su proceso interno, que era el 20 de 
octubre. 

Con los dedos en la puerta, la dirigencia nacional designó candidato a gobernador al 
“delfín” original, Luis Armando Díaz, quien ahora solo podrá ser registrado mediante una 
coalición. 

Sobre Luis Armando pesa un señalamiento en el sentido de que es investigado por la 
SIEDO por la presunta protección brindada al narcotraficante Teodoro Simental, alias El 
Teo. 

En febrero de este año, el semanario Zeta, de Tijuana, publicó un reportaje en el que 
asegura que Luis Armando Díaz es investigado como parte de la averiguación previa 
número PGR/SIEDO/UEIDCS/009/2010. 

Más allá de esa posible conducta delictiva, que toca aclarar a las autoridades 
correspondientes, la prisa y el desaseo con que fue designado candidato pintan un 
panorama negro para el ex secretario general de Gobierno. 

En la oposición dan seguimiento puntual al derrumbe del PRD y ya se prepara una gran 
alianza de la que formarían parte el PRI, el PVEM, el Panal y muchos panistas que 
quedaron inconformes con el proceso interno de Acción Nacional. 

De entre los inconformes perredistas y panistas podría salir un candidato que encabece 
esa gran alianza encaminada a terminar con 12 años de dominio de un PRD, que nunca 
dejó de parecerse al PRI. 
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OFF THE RECORD 

**PAREJERA AZUL 

Ayer acudió a registrarse como candidato a la dirigencia nacional del PAN el diputado 
federal Francisco Ramírez Acuña. Su principal acompañante fue el senador y 
precandidato a la Presidencia de la República, Santiago Creel Miranda. Otro acompañante 
de peso fue Manuel Clouthier, hijo de Maquío, aunque también estuvieron con él Juan 
José Rodríguez Prats y varios senadores. 

La contienda será una parejera entre dos caballos.Las dos yeguas tendrán solo una 
participación testimonial. 

**GOL A JUAN RAMÓN 

El ex rector de la UNAM, Juan Ramón de la Fuente, no logró ingresar a El Colegio 
Nacional. Cerca de 20 consejeros prefirieron como colega a Arnulfo Romo, por ser 
científico e intelectual, que a Juan Ramón, a quien consideraron “un ensayista político”. 

La política y la investigación se contraponen, dijeron algunos de los votantes. ¿Juan 
Ramón político? Quizá la culpa es de quienes lo andan candidateando para la Presidencia 
de la República. 

Total que Juan Ramón de la Fuente no pudo ingresar a El Colegio Nacional, del que 
forman parte otros ex rectores, como Guillermo Soberón y José Sarukhán. 

**CARTELERA POLÍTICA 

La película de la semana es Frankenstein, del director Kenneth Branagh. 

En la más reciente adaptación cinematográfica, un hombre que juega a ser Dios da vida a 
un ser hecho a base de retazos de cadáveres. El resultado, dice la sinopsis, “es terrible y 
acarrea sobre el inventor y sobre su criatura toda clase de tragedias”. 

Los protagonistas principales son Andrés Manuel López Obrador en el papel del inventor 
y Marcelo Ebrard Casaubon en el papel del monstruo que se voltea contra su creador. 
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EL BONO QUE PERDEMOS 

CIRO MURAYAMA 

La discusión sobre la política económica que es pertinente para el desarrollo del país, que 
debería verse reflejada en las decisiones sobre los ingresos y gastos que apruebe el 
Congreso, no puede ocurrir en una suerte de vacío histórico y espacial, sino que debe de 
hacerse cargo de las necesidades actuales de la sociedad mexicana. Uno de los datos 
duros de esa realidad es la abrumadora población joven en edad de acceder a la 
educación media superior y superior, para la que hay escasos lugares y la cual, al ser 
excluida de la escuela a edad temprana, puede sufrir una marginación permanente. 

Tomo algunos datos que pueden encontrarse en el artículo “Juventud y crisis: ¿hacia una 
generación perdida?”, de mi autoría, que aparece en el número 20, el más reciente, de la 
revista Economía UNAM. 

De acuerdo con las proyecciones demográficas que realiza el Consejo Nacional de 
Población (Conapo), entre 2010 y 2019 en México llegarán a cumplir 18 años veinte 
millones y medio de personas. Si se considera el universo de adultos jóvenes que habrá 
cada año en el país durante esta década, se obtiene un promedio de 23.15 millones de 
personas entre los 18 y los 29 años. El devenir de la década en curso, así como el tipo de 
economía y sociedad que se labren para las décadas ulteriores va a depender, 
críticamente, del tipo de experiencia juvenil que vivan estos millones de mexicanos que 
conformarán a buena parte de los ciudadanos de que disponga el país en la primera 
mitad del siglo XXI. 

Una pregunta pertinente para conocer cómo llegan los mexicanos a la edad de 
ciudadanía consiste en indagar su ubicación —o la exclusión— en la educación superior. 
Por cada cien niños que iniciaron la educación primaria en el ciclo escolar 1990-1991, la 
terminaron 80.04 en 1995-96; 69.38 ingresaron a la secundaria (1996-97) y la culminaron 
52.81 (en 1998-99); a la educación media superior entraron 49.12 (en 1999-2000) y 
egresaron de ella 28.15 (en 2001-2002), y nada más 21.64 por cada 100 que iniciaron la 
primaria doce años antes consiguieron acceder a estudios superiores, lo que representa 
547 191 alumnos de primer ingreso a la licenciatura universitaria y normal en el ciclo 
escolar 2002-2003. 
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Como se aprecia, existe un filtro a lo largo del sistema educativo mexicano que hace que 
el porcentaje de personas de entre 25 y 34 años que han acudido a la educación media 
superior sea de 38%, mientras que el promedio en los países de la OCDE resulte de más 
del doble, de 78%; aunque el rezago también es significativo frente a países de desarrollo 
similar al nuestro, como Chile, donde 64 de cada cien habitantes de entre 25 y 34 años 
han asistido a educación media superior. 

Para 2008, la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior 
(ANUIES) dio cuenta de un acceso a licenciaturas universitarias y tecnológicas de 580 mil 
alumnos de nuevo ingreso. Es decir, un aumento frente a 2002 de 6%, lo que implica que 
la oferta de licenciatura de primer ingreso se expande a un ritmo de uno por ciento al 
año. 

Un ejercicio a partir de los datos anteriores, suponiendo una mejoría de la eficiencia 
terminal en los diferentes niveles educativos que permitiese que 30% de los integrantes 
de una cohorte de 18 años haya culminado el bachillerato, arroja cifras preocupantes, de 
casi un millón y medio de jóvenes que, cada año, llegarán a la edad adulta sin haber 
permanecido hasta ese momento en las instituciones educativas. Lo anterior implica que 
sólo en esta década podrá haber 14 millones 375 mil muchachos que lleguen a la edad de 
cursar estudios universitarios sin ninguna posibilidad de hacerlo porque carecerán del 
grado académico previo que se requiere para el ingreso a la formación profesional. 

Los datos de la Encuesta Nacional de Juventud de 2005, indican que de los jóvenes que 
no acuden a la escuela, 42% lo hace porque tuvo que ponerse a trabajar, mientras que 30% 
dejó la escuela por falta de interés. Este dato expresa dos tipos de problemas que se 
sobreponen: las dificultades económicas de las familias mexicanas para mantener a sus 
hijos en el sistema educativo cuando pueden contribuir a incrementar el número de 
perceptores de ingreso en el hogar (la Encuesta Nacional de Ingreso y Gasto de los 
Hogares 2008 evidenció un aumento en el número de perceptores por hogar respecto a 
2006), así como un deterioro en la valoración que los alumnos hacen hacia su formación 
educativa. La educación media superior es, así, por diversos factores, el gran cernidor 
educativo de México. La deserción escolar en este nivel es cercana a 43%, de tal manera 
que de mantenerse ese patrón la exclusión educativa de los jóvenes se mantendrá como 
un rasgo característico de la ausencia de oportunidades de desarrollo en el país. 
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En la educación hay un problema de abandono temprano. Ello se debe a las dificultades 
económicas de los hogares de los adolescentes para costearles estudios, así como a su 
necesidad de trabajar y, también, a la pérdida de legitimidad de la escuela como vía de 
movilidad social a los ojos de los jóvenes. Para muchos de ellos, la escuela representa 
sólo “aburrimiento”, como se desprende de distintas encuestas a la juventud. Es decir, la 
escuela no despierta expectativas sobre el futuro, tampoco ganas de aprender o sentido 
de pertenencia. A los problemas económicos de las familias mexicanas se superponen las 
deficiencias del propio sistema educativo, que arroja un saldo de deserción temprana que 
es la antesala a la vulnerabilidad de los jóvenes y de su exclusión permanente.  

Requerimos una política de gasto, urgente, para la retención de los alumnos en el 
bachillerato y de ampliación de sus oportunidades educativas. Cada uno de esos 
muchachos que suman un millón y medio al año de jóvenes que dejan la escuela 
representa, también, una pérdida para un mejor futuro compartido. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


